

DeZIM Medienspiegel 2024



Print- und Onlineartikel

Gastbeiträge

- „Auslagerung von Asylverfahren – Chance oder Risiko?“. Gastbeitrag von Marcus Engler für den Blog „Heimatkunde“. Heinrich Böll Stiftung, www.heimatkunde.boell.de, 05.12.2024.
- „Warum Bildungsungleichheit bereits in Kitas beginnt“. Gastbeitrag von Seyran Bostancı im Polit-Briefing-Newsletter „Bildung.Table“. Table Media, www.table.media, 21.11.2024.
- „Was bedeuten AfD-Erfolge für die Migrationspolitik?“. Gastbeitrag von Ramona Rischke und Friederike Römer im Polit-Briefing-Newsletter „Berlin.Table“. Table Media, www.table.media, 25.09.2024.
- „Die geschürte Migrationspanik – Warum wir die islamistische Gefahr und nicht die Zuwanderung bekämpfen müssen.“ Gastbeitrag von Naika Foroutan. Blätter für deutsche und internationale Politik, www.blaetter.de, Ausgabe 10/2024.
- „Sagen, was ist“ (Online: „Vorn abwehren, hinten anwerben: Die deutsche Migrationspolitik ist gefährlich unehrlich“). Gastbeitrag von Naika Foroutan. Süddeutsche Zeitung, www.sueddeutsche.de, 21.09.2024.
- „Ein Plädoyer für zukunftsorientierte Migrationspolitik“. Gastbeitrag von Marcus Engler. Friedrich-Ebert-Stiftung, www.fes.de, 25.07.2024.
- „Pro-Palästina-Proteste in Berlin: Wer, wenn nicht Studierende, wo, wenn nicht an Universitäten?“ Gastbeitrag von Naika Foroutan. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 14.05.2024.
- „Bürgermeisterwahl in Istanbul: Kann die Opposition gegen Erdogans AKP gewinnen?“ Gastkommentar von Rosa Burç. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 30.03.2024.
- „Migrationsforscher Pau Palop-García über Hindernisse der Arbeitsmigration in Deutschland“. Gastbeitrag im Polit-Briefing-Newsletter „Africa.Table“. Table Media, www.table.media, 25.03.2024.
- „Fliehen oder kämpfen?“. Gastbeitrag von Cihan Sinanoğlu anlässlich der Demos gegen rechts. Taz, www.taz.de, 10.03.2024.
- „Migrantische Wähler und die AfD: ‚Deutschland mag uns nicht, egal was wir machen‘“. Gastbeitrag von Naika Foroutan. Die Zeit, www.zeit.de, Ausgabe 11/2024.
- „Asylverfahren in Drittstaaten: Bedenklich, gefährlich – und unwirksam“. Gastbeitrag von Marcus Engler und Petra Bendel (Universität Erlangen-Nürnberg). Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 28.02.2024.
- „Neue Erdoğan-Partei Dava: Redet der türkische Präsident bald in Berlin und Brüssel mit?“. Gastkommentar von Rosa Burç. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 02.02.2024 (Print).

Interviews

- „Neue Machthaber in Syrien: Ein Wolf im Schafspelz“. Interview mit Rosa Burç und Kerem Schamberger (Medico International). Nd, nd-aktuell.de, 15.12.2024.
- „Rassismus in Kitas: ‚Er dachte, sie würde nach Schokolade schmecken‘“. Interview mit Seyran Bostancı. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 14.11.2024 (Print).
- „Kinderdolmetschen umfasst vielfältige Tätigkeiten und betrifft nicht ausschließlich neu zugewanderte Familien“. Interview mit Benedikt Wirth für das Onlineportal „Pausentaste“ des Bundesministeriums für Familie, Senioren, Frauen und Jugend. www.pausentaste.de, 16.09.2024.
- „Migrationsforscherin stellt klar: ‚Wir werden nicht überrannt‘“. Interview mit Ramona Rischke. Web.de, www.web.de, 13.09.2024.

- „Mit den Fakten Schritt halten“. Interview mit Frank Kalter zu Vorurteilen gegenüber beruflich erfolgreichen Migrant*innen und ihren Nachkommen. MO-Magazin, www.sosmitmensch.at, Ausgabe Nr. 76 und 06.09.2024 (online).
- „Migrationsforscherin über scheiternde Integration: ‚Grenzen können nicht einfach geschlossen werden, ohne massiven Schaden anzurichten‘“. Interview mit Naika Foroutan nach Anschlag in Solingen und anschließender Migrationsdebatte. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 05.09.2024.
- „Diskriminierung und Rassismus, Schwarz-Weiß-Denken in der Medizin“. Interview mit Zerrin Salikutluk. Münchner Ärztliche Anzeigen, www.aerztliche-anzeigen.de, Ausgabe 10/2024 und 06.05.2024 (online).
- „Es ist ein neuer Drive da“. Interview mit Sabrina Zajak über die Anti-AfD-Proteste. Frankfurter Rundschau, www.fr.de, 04.02.2024.
- „Die Rechten werden strategisch überlegen, wie sie zurückschlagen“. Sabrina Zajak über die Anti-AfD-Proteste. Der Spiegel, www.spiegel.de, 20.01.2024.

Deutsche und internationale Agenturen

- „Soziale Ungleichheit beim Ehrenamt nimmt zu“. Mit Statement von Sabrina Zajak zum 14. Engagementbericht der Bundesregierung. Evangelischer Pressedienst (epd) am 04.12.2024, erschienen u.a. auf www.migazin.de.
- „Wenn das Warten auf den Integrationskurs noch länger dauert“. Mit Statements von Niklas Harder. Evangelischer Pressedienst (epd) am 08.11.2024, erschienen u.a. auf www.migazin.de.
- „Germany brings back border checks to curb migration, experts question impact“. Mit Statement von Marcus Engler. Reuters, www.reuters.com, 16.09.2024, erschienen u.a. auf www.yahoo.com.
- „Umfrage: Menschen erwägen Auswanderung wegen AfD-Stärke“. Deutsche Presse-Agentur (dpa), 06.09.2024, erschienen u.a. auf www.t-online.de, www.n-tv.de, www.welt.de, www.sueddeutsche.de, www.stern.de, www.faz.net sowie auf rund 180 weiteren Onlineportalen überregionaler und regionaler Medien.
- „Studie: Aufstieg der AfD löst mehrheitlich Ablehnung und Ängste aus“. Evangelischer Pressedienst (epd), 06.09.2024, erschienen u.a. auf www.zdf.de, www.migazin.de und vielen weiteren Onlineportale regionaler Medien.
- „Wegen AfD: So viele Menschen denken an Auswanderung“. Agence France-Presse (AFP), 06.09.2024, erschienen u.a. auf www.t-online.de, www.spiegel.de, www.stern.de, www.dw.com und www.berliner-zeitung.de.
- „Far-right's victory in German state election puts migrants on edge“. Mit Statement von Zeynep Yanaşmayan. Reuters, www.reuters.com, 04.09.2024, erschienen u.a. auf lanacion.com.ar.
- „Experte: Antragsstau bei Einbürgerung durch Effizienz begegnen“. Mit Einschätzungen von Niklas Harder. Evangelischer Pressedienst (epd), www.evangelisch.de, am 13.08.2024.
- „Dauerstreit Asyl: EU-Parlament stimmt für schärfere Regeln“. Mit Statement von Zeynep Yanaşmayan. Deutsche Presse-Agentur (dpa) am 10.04.2024, erschienen u.a. auf www.morgenpost.de.
- „Warum die Politik auf Bezahlkarten setzt“. Mit Statement von Marcus Engler. Katholische Nachrichten-Agentur (KNA) am 22.02.2024, erschienen u.a. auf www.zdf.de.
- „Migranten in Deutschland: ‚Kann ich hier wirklich in Ruhe leben?‘“. Mit Zitaten von Zeynep Yanaşmayan. Deutsche Presse-Agentur (dpa) am 18.01.2024, erschienen u.a. auf www.t-online.de, www.zeit.de, www.sueddeutsche.de.
- „Jeder zweite Asylsuchende in 2023 war ein jüngerer Mann“. Mit Statements von Marcus Engler. Deutsche Presse-Agentur (dpa) am 02.01.2024, erschienen u.a. auf www.t-online.de.

Überregional

- „Die Bezahlkarte für Migranten kommt: ‚Das ist populistische Symbolpolitik‘“. Mit Statements von Marcus Engler. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 12.12.2024.
- „Habeck wirbt um Fachkräfte in Kenia: Gute Jobs, schlechtes Wetter“. Mit Statements von Marcus Engler. Taz, www.taz.de, 03.12.2024.
- „Arbeitspflicht für Asylbewerber: Haken gegen Vorurteile“. Mit Statements von Niklas Harder und Özgür Özvatan (BIM). Zeit Online, www.zeit.de, 28.11.2024.
- „Wie ‚Talahon‘ zum politischen Kampfbegriff wurde“. Mit Statements von Seyran Bostanci. Süddeutsche Zeitung, www.sueddeutsche.de, 05.11.2024.
- „Bundeshaushalt 2025: Wie geht es mit den Integrationskursen weiter?“. Mit einem Statement von Niklas Harder. Mediendienst Integration, www.mediendienst-integration.de, 04.11.2024.
- „Sie kümmern sich ums Miteinander: Die 100 wichtigsten Köpfe der Berliner Wissenschaft 2024“. Mit Kurzporträt von Naika Foroutan. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de, 04.11.2024.
- „‚Katz-und-Maus-Spiel‘ an EU-Außengrenzen: ‚Bei den Fluchtrouten gibt es permanent Bewegung‘“. Mit Statements von Marcus Engler für Ippen Media (u.a. Frankfurter Rundschau, Münchner Merkur), www.fr.de, 16.10.2024.
- „Wegen Melonis knallhartem Asyl-Kurs? Mittelmeer-Migration geht stark zurück“. Mit Statements von Marcus Engler für Ippen Media (u.a. Frankfurter Rundschau, Münchner Merkur), www.merkur.de, 15.10.2024.
- „Umschwung in der Asylpolitik: ‚Ich spüre Gewalt, eine sehr subtile Gewalt‘“. Mit Ergebnissen aus dem Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“. Web.de und GMX, www.web.de und www.gmx.de, 14.10.2024.
- „EuGH-Urteil zur Verfolgung afghanischer Frauen: Zu fast hundert Prozent asylberechtigt“. Mit Statements von Marcus Engler. Spiegel Online, www.spiegel.de, 10.10.2024.
- „Alle gut versorgt?“. Mit Statements von Cihan Sinanoğlu zu rassistischer Diskriminierung im Gesundheitssystem. Apotheken Umschau, www.apotheken-umschau.de, 01.10.2024.
- „Anti-immigration mood sweeping EU threatens its new asylum strategy“. Mit Statements von Marcus Engler. The Guardian, www.theguardian.com, 27.09.2024.
- „Kontrollen an Deutschlands Grenzen: Deutschland macht dicht“. Mit Statements von Marcus Engler. Taz, www.taz.de, 21.09.2024.
- „Migrationsabkommen: Und noch eins, und noch eins – und was bringt's?“. Mit Statements von Marcus Engler. Zeit Online, www.zeit.de, 20.09.2024.
- „Studie: Willkommenskultur in Kommunen entscheidend für Integration“. Mit Statements von Magdalena Nowicka und Nora Ratzmann. Migazin, www.migazin.de, 16.09.2024.
- „Ostdeutschland. Wenn nur Männer und Alte übrig bleiben“. Mit Zitaten von Sabrina Zajak. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de, 16.09.2024.
- „Auswandern aus Angst vor der AfD“. Beitrag über das Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“ im Polit-Briefing-Newsletter „Platz der Republik“. Süddeutsche Zeitung, www.sueddeutsche.de, 06.09.2024.
- „Kurzstudie zu Auswanderung wegen AfD: Goodbye (Ost-)Deutschland“. Taz, www.taz.de, 06.09.2024.
- „Viele Menschen in Deutschland erwägen Wegzug wegen AfD-Aufstiegs“. Zeit Online, www.zeit.de, 05.09.2024.
- „So leiden Betroffene unter Rassismus im Gesundheitssystem“. Mit Statements von Cihan Sinanoğlu. Krautreporter, www.krautreporter.de, 12.08.2024.
- „Die Therapeutin hat nicht ansatzweise versucht, meine Situation nachzuempfinden“. Ergebnisse aus dem NaDiRa-Bericht „Rassismus und seine Symptome“ in einem Artikel des Online-Portals „Jetzt“. Süddeutsche Zeitung, www.sueddeutsche.de, 06.08.2024.

- „Das steckt hinter dem Begriff ‚Talahon‘“. Mit Statements von Seyran Bostanci. Frankfurter Allgemeine Zeitung, www.faz.net, 02.08.2024.
- „Wie berichten Medien über Rassismus?“. Mit Ergebnissen aus dem NaDiRa-Fokusbericht „Zwischen Anerkennung und Abwehr“. Mediendienst Integration, www.mediendienst-integration.de, 17.07.2024.
- „Studie über Diskriminierung: Es sind nicht nur Rowdys“. Artikel über den NaDiRa-Fokusbericht „Zwischen Anerkennung und Abwehr“. Süddeutsche Zeitung, www.sueddeutsche.de, 15.07.2024 und 16.07.2024 (Print).
- „Mich wird niemand abschieben“. Mit Zitaten von Naika Foroutan und Jannes Jacobsen. Die Zeit, www.zeit.de, 04.07.2024.
- „Was gegen Rassismus in Praxen und Kliniken hilft“. Mit Statement von Cihan Sinanoğlu. Spiegel Online, www.spiegel.de, 29.06.2024.
- „Gefährliches Nicht-weiß-Denken“. Mit Zitaten von Cihan Sinanoğlu. Amnesty Journal, www.amnesty.de, Ausgabe 04/2024 und 06.08.2024 (online).
- „Rassismus verstärkt Armut“. Artikel über den NaDiRa-Kurzbericht „Grenzen der Gleichheit: Rassismus und Armutsgefährdung“. Taz, www.taz.de, 07.05.2024 und 08.05.2024 (Print) .
- „Grüne wollen wieder EU-Freizügigkeit: Alles unter Kontrolle?“. Mit Statements von Marcus Engler. Taz, www.taz.de, 30.10.2024.
- „Deutschlands Abschiebe-Problem“. Mit Statement von Marcus Engler. Welt, www.welt.de, 20.04.2024.
- „Zuwanderungsanreize durch hohe Sozialleistungen?“. Mit Zitaten von Noa K. Ha aus einer Bundestagsanhörung zu Sozialleistungen für Asylbewerber. Die Welt, www.welt.de, 09.04.2024 (Print).
- „Vor EU-Wahlen: Wie die AfD um Migranten wirbt“. Mit Statements von Naika Foroutan. ZDF heute, www.zdf.de, 02.04.2024.
- „AfD: Das Spiel mit den Gegensätzen“. Mit Statements von Naika Foroutan und Jannes Jacobsen zum Werben der AfD um Stimmen aus migrantischen Communities. Süddeutsche Zeitung, www.sueddeutsche.de, 25.03.2024 und 26.03.2024 (Print).
- „Gesundheit ist ein Menschenrecht – leider steht Rassismus noch zu oft im Weg“. Mit Ergebnissen aus dem NaDiRa-Bericht „Rassismus und seine Symptome“. Deutsche Apotheker-Zeitung, www.deutsche-apotheker-zeitung.de, 26.03.2024.
- „Ukraine-Krieg: Zehn Millionen Flüchtlinge sind eine konservative Schätzung“. Mit Statement von Magdalena Nowicka. Handelsblatt, www.handelsblatt.de, 03.03.2024.
- „Die Pflegebarriere“. Mit Statements von Edward Omeni zu Pflegebedürftigen und pflegenden Angehörigen mit Migrationshintergrund. Süddeutsche Zeitung, www.sueddeutsche.de, 25.02.2024.
- „So wird das nichts mit der Bezahlkarte für Flüchtlinge“. Mit Statement von Niklas Harder. Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung, www.faz.net, 25.02.2024.
- „Nach Vergewaltigungsdrohung: Wie sich eine sächsische Bundestagsabgeordnete gegen Nazis und die AfD wehrt“. Mit Nennung von Ergebnissen des NaDiRa. Ippen Media (z.B. Münchner Merkur), www.merkur.de, 01.02.2024.
- „Schwarzes Leben in Deutschland: ‚Ich werde hier nicht als Mensch gesehen‘“. Nennung von NaDiRa-Ergebnissen. Der Tagesspiegel, www.tagesspiegel.de (Zweitverwertung auf focus.de), 01.02.2024.
- „Wie sinnvoll ist die Bezahlkarte für Asylsuchende?“ Mit Statements von Marcus Engler. Tagesschau.de, www.tagesschau.de, 31.01.2024.
- „Anti-AfD-Proteste: Das Geheimtreffen war für sie die rote Linie“. Mit Statements von Elias Steinhilper. Zeit Online, www.zeit.de, 20.01.2024.

International

- „Syrian refugees in Europe are not about to flock home“. Mit Statement von Zeynep Yanaşmayan. The Economist, www.economist.com, 12.12.2024.
- „Einwanderung und Asyl gehören wieder zu den aktuellen Themen in Deutschland“ (übersetzt aus dem Arabischen). Mit ausführlichen Ergebnissen aus dem Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“ und Statements von Sabrina Zajak. Al Jazeera, www.aljazeera.net, 17.10.2024.
- „Tensions en Europe sur l'accueil des Ukrainiens“ (dt. „Spannungen in Europa über die Aufnahme von Ukrainern“). Mit Statements von Jonna Rock. Le Monde, www.lemonde.fr, 10.10.2024.
- „Ud med asylsøgere, ind med gæstearbejdere: EU-lande henter arbejdskraft i Kenya“ (dt. „Raus mit den Asylbewerbern, rein mit den Gastarbeitern: EU-Länder bringen Arbeitskräfte nach Kenia“). Mit Statements von Pau Palop-García. Kristeligt Dagblad, www.kristeligt-dagblad.de, 04.10.2024.
- „Almanya'nın sınır kontrolü hamlesi, Avrupa ve Schengen bölgesi için ne anlama geliyor?“ (dt. „Was bedeutet die Grenzkontrollmaßnahme Deutschlands für Europa und den Schengen-Raum?“). Mit umfassenden Statements von Zeynep Yanaşmayan. BBC News Türkçe, www.bbc.com, 16.09.2024.
- „La classe politique allemande vire à droite toute après l'attaque au couteau de Solingen“ (dt. „Die deutsche politische Klasse dreht nach der Messerattacke in Solingen voll auf rechts“). Mit einem Statement von Niklas Harder. Le Temps, www.letemps.ch, 26.08.2024 (ebenfalls erschienen bei La Libre Belgique, www.lalibre.be, 27.09.2024).
- „Aufarbeitung des Völkermords: Wie konnte die Welt das zulassen?“ Mit Statements von Rosa Burç zum Genozid an den Jesid*innen. Die Wochenzeitung, www.woz.ch, 08.08.2024.
- „Incydent na granicy z Niemcami. W systemie są dziury“ (dt. „Zwischenfall an der Grenze zu Deutschland. Es gibt Lücken im System“). Mit Statements von Marcus Engler. Deutsche Welle, www.dw.com, 22.06.2024.
- „German Opportunity Card opens job market to skilled non-EU migrants“. Mit Statements von Marcus Engler. The Hindu, www.thehindu.com, 17.06.2024.
- „Is the DFB's anti-racism campaign sufficient?“. Nennung von NaDiRa-Ergebnissen. Deutsche Welle, www.dw.com, 21.03.2024.
- „Germany speeds up Georgia and Morocco asylum returns“. Mit Statements von Marcus Engler. EUobserver, www.euobserver.com, 22.02.2024.
- „Neue Härte aus Bayern: Ministerpräsident Markus Söder prescht bei der Bezahlkarte für Asylmigranten vor“. Mit Statements von Niklas Harder. Neue Zürcher Zeitung, www.nzz.ch, 05.02.2024.
- „An attack on us all: how threat from Germany's far right is being felt“. Mit Statements von Cihan Sinanoğlu. The Guardian, www.guardian.co.uk, 30.01.2024.

Regional

- „Asylzahlen im November auf Tiefststand – Experte äußert sich zur Syrien-Debatte“. Mit Statements von Lukas Fuchs. Heilbronner Stimme, www.stimme.de, 11.12.2024.
- „Experten sprechen im Mannheimer Schloss über Migration“. Ankündigung der DeZIM-Tagung 2024. Mannheimer Morgen, www.mannheimer-morgen.de, 08.10.2024.
- „Zahl der Abschiebungen im Norden steigt“. Mit Statements von Lukas Fuchs. NDR Info, www.ndr.de, 05.09.2024.
- „Der erste KI-Song in den deutschen Charts: Verknallt in einen ‚Talahon‘“. Mit Statements von Cihan Sinanoğlu. Berliner Zeitung, www.berliner-zeitung.de, 14.08.2024.
- „100 Jahre nach der Nazi-Show: Was spricht für Olympische Spiele 2036 in Berlin?“ Mit NaDiRa-Ergebnissen. Berliner Zeitung, www.berliner-zeitung.de, 11.08.2024.
- „Sozialarbeiter aus Bonn zu Talahons: ‚Manche fallen in dieses Klischee hinein‘“. Mit Statements von Seyran Bostanci. General-Anzeiger, www.ga.de, 02.08.2024.
- „Verstößt gegen die Menschenrechte: Pushbacks trotz Asylgesuch an Brandenburgs Grenze zu Polen“. Mit Statements von Marcus Engler. Potsdamer Neueste Nachrichten, www.tagesspiegel.de/potsdam, 23.07.2024.
- „Warum die Beschäftigung ukrainischer Geflüchteter so schleppend läuft.“ Mit Statements von Magdalena Nowicka in den Regionalzeitungen der Neuen Pressegesellschaft (z.B. Südwest Presse, Lausitzer Rundschau, Märkische Oderzeitung), www.swp.de, 22.02.2024 und 23.04.2024 (Print).
- „Asylantrag abgelehnt: Was danach passiert“. Mit Statements von Lukas Fuchs. Heilbronner Stimme, www.stimme.de, 13.02.2024 und 09.03.2024 (Print).
- „Söders Pläne zur Migration: Was die Forderungen bringen würden“. Mit Statement von Marcus Engler. BR24live, www.br.de, 15.01.2024.

Radio und Podcast

- „Wie weiter mit syrischen Geflüchteten?“. Diskussionsrunde mit Marcus Engler in der Sendung „Wortwechsel“. Deutschlandfunk Kultur, www.deutschlandfunkkultur.de, 20.12.2024.
- „Zum Internationalen Tag der Migranten: Professorin Naika Foroutan über Migration als Ressource“. Interview in der Sendung „Die Welt am Morgen“. Bayern 2, www.br.de, 18.12.2024.
- „Unser Jahrtausend: ‚Deutschland schafft sich ab‘ erscheint“. Interview in der Sendung „Studio 9“ mit Naika Foroutan zu Thilo Sarrazins umstrittenem Buch aus dem Jahr 2010. Deutschlandfunk Kultur, www.deutschlandfunkkultur.de, 13.12.2024.
- „Der Fall Assads: Wie ist die Lage der Kurden in Syrien“. Interview mit Rosa Burç in der Frühsendung. Radio3 (rbb), www.radiodrei.de, 10.12.2024.
- „Wie Rassismus gesellschaftliche Ausschlüsse legitimiert.“ Interview mit Cihan Sinanoğlu im Podcast „Klassentreffen“. Nd, www.nd-aktuell.de, 10.12.2024.
- „Naika Foroutan: Mit Fakten gegen gefühlte Wahrheit“. Interview in der Sendung „Das Gespräch“. Radio3 (rbb), www.radiodrei.de, 01.12.2024.
- „Repräsentation ist wichtig, reicht aber nicht aus“. Mit O-Tönen von Seyran Bostanci in einer Podcastfolge von „German Dreams“. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de, 25.11.2024.
- „The EU’s shift to the right on migration“. Mit Statement von Marcus Engler in der Sendung „The World This Weekend“. BBC radio 4, www.bbc.co.uk, 17.11.2024.
- „Asylrecht in der EU: Polen und Finnland scheren aus“. Mit ausführlichen O-Tönen von Marcus Engler in der Sendung „Weltzeit“. Deutschlandfunk Kultur, www.deutschlandfunkkultur.de, 13.11.2024.

- „63 Jahre Anwerbeabkommen: Wie Statements der AfD das Heimatgefühl erschüttern“. Mit O-Tönen von Fabio Best zum Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“. Deutschlandfunk Nova, www.deutschlandfunknova.de, 30.10.2024.
- „Als Flüchtling in Deutschland – Beispiele für eine gelungene Integration“. Mit ausführlichen O-Tönen von Nora Ratzmann in der Sendung „Lebenszeit“. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de, 25.10.2024.
- „Am Anfang war das Wort. Wie Sprache unser Weltbild prägt“. Mit O-Tönen von Seyran Bostancı in der Sendung „Der Tag“. Hr INFO, www.hr-inforadio.de, 23.10.2024.
- „Die EU und das Asylrecht: Wie kann Migration besser gesteuert werden?“. Marcus Engler im „Tagesgespräch“. BR 2 (und ARD alpha), www.ardmediathek.de, 18.10.2024.
- „Ein Kontinent will sich abschotten: Die EU und ihr Migrationspakt“. Mit einem Interview mit Marcus Engler zur aktuellen EU-Migrationspolitik. Hr INFO, www.hr-inforadio.de, 16.10.2024.
- „Rechtsruck: Migranten fühlen sich im Stich gelassen“. Mit einem Statement von Cihan Sinanoğlu in einem Beitrag der Sendung „Länderreport“. Deutschlandfunk Kultur, www.deutschlandfunkkultur.de, 10.10.2024.
- „Migrationsgipfel in Mannheim: Wie gelingt Integration?“. Beitrag über die DeZIM-Tagung 2024. SWR4 Baden-Württemberg, www.swr.de, 10.10.2024.
- „(Ost-)Deutschland unregierbar?, geschürte Migrationspanik, Bahn-Desaster“. Mit einem Interview mit Naika Foroutan anlässlich ihres Gastbeitrags in der Oktoberausgabe der „Blätter für deutsche und internationale Politik“. Blätter-Podcast, www.blaetter.de, 03.10.2024.
- „The New Germans“. Mit O-Tönen von Naika Foroutan in einer Radio-Dokumentation über die Generation der 2015 nach Deutschland gekommenen Geflüchteten. BBC, www.bbc.co.uk, 21.09.2024.
- „Innere Sicherheit: Über Sinn und Unsinn von Grenzkontrollen“. Interview mit Marcus Engler in der Sendung „Die schöne Woche“. Radioeins, www.radioeins.de, 20.09.2024.
- „Almanya: Bütün sınırlarda kontrol başladı“ (dt.: „Deutschland: Die Kontrollen an allen Grenzen haben begonnen“). Interview mit Zeynep Yanaşmayan für den Podcast „Cosmo Türkçe“. WDR Cosmo, www.ardaudiothek.de, 16.09.2024.
- „Auswandern bei einem AfD-Wahlsieg?“ Interview mit Co-Autorin Friederike Römer in der Sendung „Die Profis“. Radioeins, www.radioeins.de, 15.09.2024.
- Podcast-Interview mit Lukas Fuchs zu den neuen deutschen Grenzkontrollen. „Was die Woche wichtig war“, www.funk.net, 13.09.2024.
- „Sicherheitspaket erstmals im Bundestag“. Ausführliches Interview mit Marcus Engler zu den Asylplänen der Bundesregierung im „Thema des Tages“. BR24, www.ardaudiothek.de, 12.09.2024.
- „Migranten berichten: Plötzlich fremd in Deutschland“. Erwähnung des Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“ und O-Töne vom begleitenden DeZIM.Talk am 06.09.2024. Beitrag in den „Informationen am Morgen“ und Wiederholung am selben Tag im „Länderreport“. Deutschlandfunk und Deutschlandfunk Kultur, www.deutschlandfunk.de, 11.09.2024.
- „Migrationsfeindliches Deutschland & Schutz jüdischen Lebens“. Interview mit Naika Foroutan um die Migrationsdebatte in „Politikum – Der Meinungspodcast“. WDR 5, www.wdr.de, 10.09.2024.
- Interview mit Marcus Engler anlässlich des 60. Jahrestags des millionsten Gastarbeiters in der BRD und aktuelle Bezüge. WDR Cosmo, www.wdr.de, 10.09.2024. [ohne Link]
- „Stark, selbstbewusst und polnisch: Was junge Deutschpolen heute anders machen“. Live-Diskussionsrunde mit Magdalena Nowicka in der Reihe „Polen verstehen“. Rbb24 Inforadio, www.rbb24.de, 09.09.2024.
- „Soziologe: Zurückweisungen nicht so einfach“. Interview mit Marcus Engler im Frühprogramm. Rbb24 Inforadio, www.inforadio.de, 09.09.2024. [ohne Link]
- „Nach AfD-Wahlsiegen: Menschen mit Migrationshintergrund erwägen auszuziehen“. Interview mit Sabrina Zajak in der Sendung „Forschung Aktuell“. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de, 06.09.2024.

- Besprechung des Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“ im Nachrichten-Podcast „Was jetzt?“. Zeit Online, www.zeit.de, 06.09.2024.
- Interview zum Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“ mit Co-Autor Fabio Best in der Sendung „Der Morgen“. Bremen Zwei, www.bremenzwei.de, 06.09.2024. [ohne Link]
- „Was ist bloß los in Ostdeutschland?“. Interview mit Naika Foroutan im Podcast von Berlins Sozialsenatorin Cansel Kiziltepe und Abgeordnetenhausmitglied Orkan Özdemir (beide SPD). „Gewaltenteilung“, www.spotify.com, 06.09.2024.
- „Täternamen: ‚Anfragen sind eine Form von Rassismus‘“. Interview mit Cihan Sinanoğlu im „WDR 5 Morgenecho“. WDR 5, www.wdr.de, 06.09.2024.
- „Migrationsforscher: Wir müssen zu sachlicher Debatte zurück“. Interview mit Marcus Engler in den Frühnachrichten. Deutschlandfunk Nova, www.deutschlandfunknova.de, 04.09.2024.
- „Migrationstreffen: Wie könnte ein guter Weg künftig aussehen?“. Interview mit Marcus Engler in der Sendung „Update“. Bayern 3, www.br.de, 03.09.2024. [ohne Link]
- „Wem gehört die Stadt?“ Podcast-Interview mit Noa K. Ha. „Die Leichtigkeit der Kunst“, www.dieleichtigkeit-derkunst.de, 03.09.2024.
- O-Töne von Denis Zeković zum Einfluss einer möglichen künftigen Landesregierung auf Asylverfahren und Hilfe für Geflüchtete in Thüringen in einem Beitrag der Sendung „Morgenecho“. WDR 5, www.wdr.de, 30.08.2024. [ohne Link]
- „„Verknallt in einen ‚Talahon‘: So reagiert der Talahon-Produzent auf die Rassismus-Vorwürfe“. Mit O-Tönen von Seyran Bostanci in der Sendung „Zündfunk“ und in zwei Online-Artikeln. Bayern 2, www.br.de, 23.08.2024 sowie SWR Aktuell, www.swr.de, 11.09.2024.
- „Wie gelingt Zusammenhalt in Vielfalt?“ Live-Podcast mit u.a. Naika Foroutan. „Die soziale Frage“, www.die-soziale-frage.de, 23.08.2024.
- „Krieg in Nahost: Wie Berlin-Neukölln nach einer Haltung sucht“. O-Töne von Cihan Sinanoğlu in einem Beitrag der Sendung „Hintergrund“. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de und www.ardaudiothek.de, 16.08.2024.
- „Zehn Jahre Völkermord an Jesiden: ‚Wir fühlen, dass etwas fehlt!‘“. Mit O-Tönen von Rosa Burç. Tagesschau24, www.tagesschau.de, 03.08.2024.
- „Zehn Jahre nach dem Völkermord: die Lage der Jesiden im Nordirak“. Mit O-Tönen von Rosa Burç. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de, 01.08.2024.
- „Wie Medien über Rassismus berichten“. Interview mit Sünje Paasch-Colberg in der Sendung „@mediasres“. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de, 17.07.2024.
- „Gibt es durch die stationären Grenzkontrollen weniger illegale Immigration?“. Mit O-Tönen von Marcus Engler. Rbb 24, www.rbb24.de, 17.07.2024.
- „Antimuslimischer Rassismus“. Interview mit Cihan Sinanoğlu in der Sendung „Bayern 2 Nah dran“. Bayern 2, www.br.de, 09.07.2024.
- „Neues Staatsangehörigkeitsrecht tritt in Kraft.“ Mit O-Ton von Jannes Jacobsen. ARD-Hauptstadtstudio, www.tagesschau.de, 27.06.2024.
- „Asylabkommen mit Drittstaaten: Ist das überhaupt möglich?“ Mit O-Tönen von Markus Engler im Podcast „Newsjunkies“. Rbb24 Inforadio, www.inforadio.de, 21.06.2024.
- „Debatte um Migrationspolitik in Deutschland“. Interview mit Marcus Engler anlässlich der Innenminister*innenkonferenz. Radioeins, www.radioeins.de, 19.06.2024. [Link nicht mehr verfügbar]
- „Was bewirken Demos gegen rechts?“ Interview mit Sabrina Zajak in der Sendung „WDR 5 Morgenecho“. WDR 5, www.wdr.de, 03.06.2024.

- „Live auf der re:publica: Haben Medien eine Antwort auf den Rechtsruck?“ Gespräch mit Cihan Sinanoğlu in „quoted. Der medienpodcast“ von Süddeutscher Zeitung und Civis Medienstiftung, www.sueddeutsche.de, 31.05.2024.
- „Wie Russen und Ukrainer nach zwei Jahren Krieg in Deutschland zusammenleben“. Mit O-Tönen von Jonna Rock in einem Beitrag im Frühprogramm. MDR Aktuell, www.mdr.de, 17.05.2024.
- „Germany’s far-right AfD is using TikTok to vie for the immigrant vote“. Mit O-Tönen von Naika Foroutan. NPR, www.npr.org, 27.04.2024.
- „75 Jahre ‚Flüchtlingsstadt‘ Espelkamp: Vorbild für Integration heute?“ Mit O-Ton von Sandra Morgenstern in der Live-Sendung „Agenda“. Deutschlandfunk, www.deutschlandfunk.de, 17.04.2024.
- „Bei der Bezahlkarte müssen wir genau hinschauen“. Interview mit Friederike Römer. FluxFM, www.fluxfm.de, 06.03.2024.
- „Was das Grundgesetz für Zusammenhalt bedeutet“. Gesprächsrunde mit Naika Foroutan in der Sendung „Bayern 2 Nah dran“. BR 2, www.br.de, 01.03.2024.
- „Wie gut bildet die Kommunalpolitik unsere Gesellschaft ab?“ Mit O-Ton von Cihan Sinanoğlu im Podcast „Böll.Fokus“. Heinrich-Böll-Stiftung, www.boell.de, 25.01.2024.
- „Vier Jahre nach Hanau: Die Rolle der Medien“. Gespräch mit Cihan Sinanoğlu in „quoted. Der medienpodcast“ von Süddeutscher Zeitung und Civis Medienstiftung, www.sueddeutsche.de, 22.02.2024.
- „Migranten und die AfD – Naika Foroutan“. Interview mit in der Sendung „Neugier genügt“. WDR 5, www.wdr.de, 22.01.2024.
- „Hass gegen Ukrainer:innen: ‚Manchmal denke ich, ich sollte besser verbergen, woher ich komme‘“. Mit O-Tönen von Jannes Jacobsen. Rbb24 Inforadio, www.rbb24.de, 16.01.2024.
- Interview mit Seyran Bostancı zu Rassismus in Kitas im Podcast „Expert*innen zu Gast“. www.nrwision.de, 11.01.2024.
- „Wo kommst du eigentlich her?“ – Diskriminierung in der Medizin“. Ergebnisse aus dem NaDiRa-Bericht „Rassismus und seine Symptome“ im Podcast „Frau Doktor, übernehmen Sie! Über Frauenkarrieren in der Medizin“. Apotheken Umschau, www.apotheken-umschau.de, 05.01.2024.

TV/Video

- „Syrische Familien in Deutschland: Wer darf, wer soll und wer will bleiben?“ Interview mit Niklas Harder. Deutsche Welle, www.dw.com, 20.12.2024.
- „Assad may have gone, but Syrians who've made a life abroad are scared of being forced home“. Mit Statement von Liam Haller. Sky News, www.news.sky.com, 11.12.2024.
- „Wie rassistisch ist die Medizin, Mertcan Usluer?“. Mit Ergebnissen aus dem NaDiRa-Bericht „Rassismus und seine Symptome“. Spiegel Online, www.spiegel.de, 02.12.2024.
- „Talahn: Zwischen Spaß und Vorurteilen“. Mit Statements von Seyran Bostancı im Youtube-Format „Brust raus“. DASDING vom SWR, www.dasding.de, 28.10.2024.
- „Countering the far-right in Europe: Mainstream parties unite in opposition“. Mit Statement von Marcus Engler. Al Jazeera, www.aljazeera.com, 27.10.2024.
- „Megatrends und die Zukunft der Demokratie“. Mit einem Interview mit Ramona Rischke zur Zukunft der Migration, u.a. nach Deutschland. ARD alpha, www.ardmediathek.de, 29.09.2024.
- „Versteht die Politik die Bürger noch?“. Ergebnisse aus dem Data.insight „Ablehnung, Angst und Abwanderungspläne“ in der Sendung „Hart aber fair“. Das Erste, www.ardmediathek.de, 09.09.2024.
- „Schaffen wir das?“ An einer Brennpunktschule in Kiel“. Mit einem Interview mit Seyran Bostancı. NDR Info, www.ndr.de, 09.09.2024.

- „Rassismus wissenschaftlich geprüft“. Mit NaDiRa-Forschungsergebnissen. „MAITHINK X – Die Show“, www.zdf.de, 15.09.2024.
 - Interview mit Marcus Engler zum Migrationsabkommen mit Kenia. Tagesschau24, www.ardmediathek.de, 13.09.2024.
 - „Diskriminierung in Deutschland“. Mit Statement von Cihan Sinanoğlu in einem „Aktuelle Stunde“-Beitrag zum Diskriminierungsbericht der Bundesbeauftragten für Antidiskriminierung. WDR, www.wdr.de, 10.09.2024.
 - „Umfrage: So viele Menschen in Deutschland wollen wegen AfD auswandern“. Pro Sieben, www.prosieben.de, 06.09.2024.
 - „Was ist ein Talahon? – Vielleicht bald Jugendwort des Jahres“. Mit Statements von Seyran Bostanci im „Mittagsmagazin“. ARD, www.ardmediathek.de, 03.09.2024. [Link nicht mehr verfügbar]
 - Statements von Marcus Engler in einem Beitrag der Sendung „Aktuelle Stunde“ zur Innenminister*innenkonferenz. WDR, www.wdr.de, 20.06.2023.
 - Videobeitrag mit Statements von Cihan Sinanoğlu zum Rechtsruck bei der EU-Wahl sowie Auswirkungen auf und Perspektiven innerhalb der migrantisch geprägten Communitys. Deutsche Welle, www.dw.com (https://x.com/dw_politics/status/1801197370635387124), 13.06.2023.
 - „Europawahl: Kann die AfD Migranten für sich gewinnen?“. Mit Statements von Jannes Jacobsen. Epd-Video, 22.05.2024. Erschienen u.a. auf www.augsburger-allgemeine.de, 22.05.2024.
 - „Migrationsforscherin Prof. Naika Foroutan bei Theo Koll“. Interview mit Naika Foroutan in der Sendung „phoenix persönlich“. Phoenix, www.ardmediathek.de, 22.05.2024.
 - „CDU zwischen Aufbruch und Richtungsstreit – Partei will Asylrecht verschärfen“. Interview mit Marcus Engler in der Sendung „News Spezial“. N-tv, 06.05.2024. [ohne Link]
 - „Per Klick zum Schleuser“. Mit Statements von Marcus Engler in einem Beitrag der Sendung „Westpol“. WDR, www.wdr.de, 03.03.2023.
 - „Extrem rechts und jede Menge Likes: Maximilian Krah“. Mit Statement von Naika Foroutan zum Werben der AfD um migrantische Wähler*innenstimmen in der Sendung „ZDF Magazin Royale“. ZDF, www.zdf.de, 23.02.2024.
 - „Wer gehört zum ‚Wir‘ – die Vielfaltsgesellschaft als Brandmauer“. Mit Statement von Naika Foroutan in der Magazinsendung „Titel, Thesen, Temperamente“. ARD, www.daserste.de, 04.02.2024. [Link nicht mehr verfügbar]
- „Desničarji hočejo družbo povsem spremeniti“ („Die Rechten wollen die Gesellschaft komplett verändern“). Interview mit Marcus Engler. RTV SLO (Radiotelevizija Slovenija), www.rtvlo.si, 30.01.2024.

IMPRESSUM

© Deutsches Zentrum für Integrations- und Migrationsforschung DeZIM e.V., 2025. Alle Rechte vorbehalten.

Herausgeber



Deutsches Zentrum für Integrations- und Migrationsforschung DeZIM e.V.

Mauerstraße 76
10117 Berlin

+49 (0)30 200 754 130

 presse@dezim-institut.de

 www.dezim-institut.de

Pressekontakt

presse@dezim-institut.de

Das Deutsche Zentrum für Integrations- und Migrationsforschung (DeZIM) forscht zu Integration und Migration, zu Konsens und Konflikten, zu gesellschaftlicher Teilhabe und zu Rassismus. Es besteht aus dem DeZIM-Institut und der DeZIM-Forschungsgemeinschaft. Das DeZIM-Institut hat seinen Sitz in Berlin-Mitte. In der DeZIM-Forschungsgemeinschaft verbindet sich das DeZIM-Institut mit sieben anderen Einrichtungen, die in Deutschland zu Migration und Integration forschen. Das DeZIM wird durch das Bundesministerium für Bildung, Familie, Senioren, Frauen und Jugend (BMBFSFJ) gefördert.

Gefördert vom:



Bundesministerium
für Bildung, Familie, Senioren,
Frauen und Jugend